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□宋建峰

到达昌都察雅县两天后，一个万里晴
空的上午，在覃波的陪同下，我和徐坤、张
亮一起赴察拉乡调研援藏项目的推进情
况，也算是重庆市两批次援藏工作的交接。

1994年开始，重庆对口支援西藏昌
都。今年7月中旬，第九批和第十批援藏
干部人员进行了集中轮换。重庆市第十批
援藏干部共106人，服务地区为昌都市及
所辖察雅、芒康、类乌齐三县。

就这样，我成了重庆市第十批援藏工
作队察雅县工作队的一员。覃波是第九批
察雅县工作队领队，徐坤和张亮是我们此
次的领队和副领队。

察拉乡，隶属于察雅县，距县城69公
里，平均海拔4010米，藏语的意思是“盐山
谷口”，与昌都市左贡县美玉乡、察雅县卡
贡乡接壤。乡辖区内高山簇拥，农业为主
牧业为辅。

察拉乡共辖5个村，乡政府所在地为
卡达村。从县城开车过去近一小时左右，
盘山公路段居多。沿途的美景让初来乍到
的我们目不暇接，远处雪山上流下来的泉
水清澈透凉，潺潺的溪流泛着白花，像一条
条飘动的哈达。

车行山崖边，一旁的澜沧江粗犷浑浊
而湍急多险。奔腾的澜沧江穿梭于高山峡
谷间，昼夜不息，滋润着察雅大地，也滋养
着藏东万物生灵。

乡党委书记惠飞和乡长大强巴早在乡
政府门口等着我们，一见覃波，二人露出了

久违的笑容，他们一边走一边向我们介绍
援建察拉乡环境改造项目的实施情况。落
座前，按藏族迎客之礼，当地人给徐坤和张
亮两位领队献上了洁白的哈达。在覃波看
来，眼前的一切和3年前他刚到察拉乡的
那一幕，是多么的相似和熟悉，仿佛还在昨
天。

在乡政府接待室，3位领队和惠飞、大
强巴聊起了察拉乡的经济发展和农牧民的
生产生活情况。热情的洛曲姑娘提来了一
壶清茶，藏语称之为“甲国”——用铝壶将
水烧开放入茶叶，再放适量的食盐调制成
清茶，一般是为方便外出劳动或出行旅途
中饮用。又一说法是以前西藏蔬菜少，只
能靠茶水补充维生素，再添点食盐以缓解
疲劳。初尝之，清香咸涩。再尝，令人难
忘。

为实地了解村民的生活情况，我们来
到海拔近4200米的察拉村易地扶贫搬迁
集中居住点，村委会就设在此处。

此时县城夏日炎炎，村委会办公室里
竟然还烤着柴火，不难想象凛冬之季这里
是何等的冰天雪地景象。

察拉乡是覃波联系的乡，每年3月，作
为县领导他都要驻乡半个月。3月的察拉
乡仍处于冬季，覃波回忆，在这里他每晚睡
觉要盖两床被子还要烤火，高寒缺氧，每天
晨起他总是昏沉沉的。但是，缺氧不缺精
神，他没有退缩，与群众同吃同住共进退。

村两委基本上是当地的藏族干部，大
部分穿着藏服，戴着帽子。藏族的帽子有
好多种，常见的有男女皆宜的大沿帽。之

前在乡政府，我便看到一位身穿黄色绸缎
藏服的青年女士头戴一顶黑色大沿礼帽，
藏韵十足，给人印象颇深。

大家面对面坐成两排，畅谈村里的变
化及发展，感慨感恩国家对藏族同胞的关
爱和党的各项惠民好政策。

我们从察拉村返回乡政府，途中路过
一块平坦的草坝，地上铺着些色彩各异的
卡垫，察拉乡的部分干群好像特意在等着
我们一样。

我们一行人来到草坝上落座，围成一
圈。不一会儿，他们端来了早上刚挤的牦
牛奶。人群外，绿草青青，溪水淙淙，一头
黑色的牦牛惬意地咀嚼着这个季节特供的
鲜草；人群里，笑语声声，其乐融融，一幅人
与自然和谐共生的画面。

恳谈间，察拉乡干群为我们唱起了藏
族歌曲，用热情和豪迈来表达友谊的真
挚。其中有个藏族姑娘看起来比较小，我
便问她多大，她说她是刚从浙江农林大学
毕业回来的00后。我又问为什么要回来
工作，她不假思索道：“回报家乡啊。”然后
自己笑得人仰马翻。

小妮子比较幽默，但脱口而出要回报
家乡，足以证明如今在家乡也能找到满意
的工作，过上想过的生活。

惠飞是汉族人，自称“援二代”。他的
父亲上世纪70年代就从陕西来支援西藏
建设，后来没走，一直干到退休，因此一家
人都留在了西藏。

从昌都到察雅，这一路走来我无不感
受到汉藏民族的团结和融合。后来，在我

此次援藏工作的察雅县住房和城乡建设
局，我见到了一份工作名单，名单里，汉族
名字与藏族名字错落排列相互映衬，成为
汉藏一家亲的有力见证。

岁月缱绻，葳蕤生香。虽与覃波相识
不久，但从他的言谈举止间，我渐渐体察到
一种巴渝和康巴汉子相融的特质。

3年来，晴雨交加，覃波走遍了察雅的
角角落落，用心用情用力做好援藏的各项
工作。

覃波带头领唱了一首《心中的昌都》：
“蓝天丽日啊一片阳光，总是那么亲切啊那
么亲切……啊昌都，熟悉的昌都……那就
是无限爱恋。”嘹亮的歌声将草坝恳谈推向
了高潮，也唱出了覃波心中的不舍。

他即将告别这熟悉而又陌生的昌都，
离开为之奋斗3年的察雅，回到素有“海棠
香国”之称的家乡重庆大足。

察拉乡的干群知道覃波援藏任期已
满，不舍之情难以言表，纷纷抢着给覃波献
上哈达。看来这途中的安排，是早已准备
好了的，就是为了这一刻。

无论是海棠香国的大足石刻还是察雅
县的仁达摩崖造像，一直在覃波的心里交
相辉映着。3年援藏行，一生高原情。他在
援藏路上履践致远，将传递汉藏友谊的接
力棒成功地交给了下一批接力者，默默地
祝福着渝昌两地人民扎西德勒。

潮头登高再击桨，无边胜景在前头。
察拉乡之别，亦是美好的开始。

（作者系重庆市第十批援藏工作队队
员）

察拉乡之别 □陈利

上世纪六七十年代，我
还刚记事时，每次乘公交车
路过解放西路66号时，大
人们就会向我介绍：“勒，就
是重庆日报大楼。”如果是
晚上路过，这里永远都是灯
火通明的。就是这平常不
起眼的瞬间记忆，却影响了
我的一生。

1986年8月，一次阴差
阳错的机会，我从一名汽车
修理工转身变为一家大型
国企的企业报编辑。一个
愣头青、门外汉，就这样踉
踉跄跄撞进了新闻圈。企
业报的一位老编辑对我们
新来的5个年轻人说：“先
不急，先熟悉报纸的各个要
素。”于是，他随手拿起一张
《重庆日报》，如数家珍般地
向我们介绍起什么是报头、
头条、报眼，什么是单栏、两
栏、分栏、三破一栏，什么是
专栏集纳，题花、线条的作
用和如何运用等等。

讲完之后，老编辑又拿
出一张印有《重庆日报》字
样的版样纸（上面全是分成
栏的小方框），说道：“每个
小方框代表一个字或标点
符号，编辑要把修改好的稿
件放在规定的区域内，文章
的字数与划定的区域方框
数量要基本凑合上，字数多
了少了都不行。”

就这样，每天的《重庆日报》和版样纸，成为
我们这帮从未接触过新闻专业知识的年轻人唯
一的“教科书”。每天只要报纸一到，我们就对
《重庆日报》每一版、每一篇稿件是如何编排处理
的，进行仔细的揣摩。我们甚至对《重庆日报》上
某篇稿件的字数进行计算，然后再在版样纸上

“依葫芦画瓢”，领悟其无声的版面语言。
在《重庆日报》无声的示范与教育下，不到两

个月的时间，我们都能够独立承担起企业报各版
的编辑工作了。做了一段时间的编辑工作，为了
迅速提升自己的新闻采写水平，《重庆日报》再次
成为我的“教材”。

我们企业在市中区外180多公里外的大山
里，进一次城去重庆日报社要乘车七八个小时，
甚至更长时间；要电话联系报社吧，只有靠单位
总机一级一级转接，非常困难。

我那时除了参加各种函授课和自己进行各
种专业书籍的学习，就是不停地写稿投稿。如果
要问我投了多少稿？我完全记不清了，但可以毫
不夸张地说，我钢笔字写得最好、最潇洒的字是：
重庆市中区解放西路66号重庆日报社。

我发表在《重庆日报》上的第一篇稿件是《松
藻矿改扩建工程投产》，在1987年7月28日第
一版要闻版上，字数100多字。后来听报社的记
者说，能上日报一版的“小豆腐块”消息，说明稿
件的重要性和新闻性强。

接下来的一段时间，我又开始漫长的写稿与
投稿、再写稿再投稿。终于有一天，《重庆日报》
编辑部来了一封信，对我的一篇关于党风建设的
投稿提出了修改意见，并告之修改后再寄到报社
的工交部。至于这名编辑叫什么，我至今不知。

那一刻，我简直如获至宝，因为没有电话当
面沟通，我把来信反复阅读了好几遍，字斟句酌
每一句话的含义，又查阅《重庆日报》往期发表过
的类似稿件，大起胆子、放开思路进行修改，然后
怀着从未有过的激动心情，把稿子折叠规矩，在
牛皮信封上写下一行漂亮的钢笔字，小心翼翼投
进邮筒，并且还回头看了看邮筒，生怕有什么疏
漏。

过了几天，《重庆日报》1988年8月9日二版
头条刊发了我修改后的消息《逢春煤矿实行党风
接待日》。当我拿着还散发着油墨味的报纸时，
心里的亢奋和激动无法用文字表达。多少宣传
干事和通讯员梦寐以求的奋斗目标，我却这么快
就实现了！

在随后的多年时间里，我采写的稿件基本上
告别了“豆腐块”时代，先后有《松藻矿务局把职
工党校办成大熔炉》《松藻矿务局售煤百万吨，不
乱涨一分》《劳务姑娘飞回矿过年》等稿件发表在
《重庆日报》一版。

在任对外新闻干事期间，我先后在《重庆日
报》上发表消息、通讯、新闻图片等稿件近70多
篇。在这些发表的稿件中，有多篇获得重庆市好
新闻奖。

获奖以后，我渐渐领悟到好新闻的概念和
内涵是什么。虽然没有老师当面传授真经，但
没有见过面的报社编辑老师给我上了很好的
一课。

正是有《重庆日报》这所好学校、好课堂、好
老师，把我从一个“门外汉”引上了新闻专业道
路。1991年我被破格评为新闻专业记者职称
（中级）、2019年又顺利评为教授级高级政工师。

与《重庆日报》结缘，我深深地感到：你是
一所育人的学校，是一所培训新闻人的学校，
是“全党办报、群众办报”的践行者。祝愿你
在新媒体时代、融媒体时代书写出更多的传
奇篇章。

你
是
一
所
育
人
的
学
校

□黄海子

今年特别热，老邓邀我去消暑。
我住在老邓非常有特色的民宿院子

里，老邓忙完手里的活，来院子里陪我说
话。

月光下，黛黑起伏的山峦上，明月静
谧，天空清朗，整个夜就是偌大的一幅水
墨。我们闲聊着，夜就深了，老邓没有睡
意，还在对我说：“我就想用我这双手，将山
里这些水竹，都划成篾片。”

我知道，老邓是要用这些篾片来编织
山里的每一段光阴，每一处景致——它们
或许是大雪封山时房屋上升起的炊烟；开
春后叮咚的溪流和满山的新芽野花；入夏
后被鸟叫得空灵的山；秋天夜里被山风吹
净的明月……总之，这山里的一切，他都要
把它们编进他的竹席里，让买他竹席的人
看一眼就稀奇上这里。

老邓与我是20世纪90年代末在滚子
坪山里认识的。

滚子坪在娄山山脉的末端，山高林密，
人烟稀少。很多年前这里是非常贫困的地
方。这些年通过人们不懈的努力，滚子坪
被打造成了重庆市江津区塘河镇的一处避
暑胜地。

认识老邓，是因为我到滚子坪工作。
那年夏天，我把从家里带来的竹席拿

出来铺到床上以备消暑用，却发现竹席已
经破旧，需要换新竹席了。山里人告诉我，
在山里，编竹席手艺过硬的，唯老邓。老邓
身材矮小，黧黑，岁数并不大，只因相貌显
得老成，因此山里人叫他老邓。

我向老邓买竹席的时候，老邓对我说：

“我这里只卖水竹席，其他竹席没有。”我对
竹席并没什么概念，只要是竹子编的竹席，
我都认可。但听了老邓的话，我有些好奇：

“还有别的竹子编的席子？”老邓并不搭我的
话，自顾自地编织手里的竹席。

我有些尴尬，想找话说，见老邓并没有
搭理我的意思，也不知道该怎么继续开口。

好半天，老邓好像突然想起我是来买
竹席的，才又抬头问我：“你买不买？”我赶
紧搭话，说：“买。”他继续问我：“好宽好
长？”

我一时不知道他问的宽长是指的什
么，就没有回答。见我不回答，他就又不说
话了，继续编他的席子。见老邓不再理我，
我莫名有些不快，转身走了。

回去的路上，碰到叫我去老邓家买竹
席的山民，他见我空手而回，忙问道：“怎么
没买？是瞧不上他编的席子么？”

我把在老邓那里的遭遇说了。他一听，
居然脸上堆起了笑意，仿佛路边怒开的野山
茶。他一边笑，一边对我说：“这个老邓，老
毛病又犯了。他生性腼腆，生人面前是不多
话的。走，我陪你去买。”受不住他的热情，
我与他重新踏上了买竹席的路。

路上，他告诉我，这山里的人家都穷，
但老邓更穷。他早到结婚的年纪了，因为
穷，所以还单身着。老邓在家排行老四，还
有两个哥哥一个姐姐。前些年两个哥哥激

烈要求分家，就把老邓分出来了。老邓吃
身材矮小的亏，对打理庄稼的事，很是吃
力。幸亏他以前跟了个师傅，学了编竹席
的活，才凭着这点小手艺艰难地养活着自
己。山里人知道他的状况，皆帮衬他，有买
席子的，都介绍给他。

我很好奇：“为什么老邓说只卖水竹
席？”他说：“用来编席子的竹子有很多，有
慈竹、风竹、斑竹等。但是这些竹子的韧性
都差，用它们编的竹席，不吸汗不耐用，没
几年就坏了。水竹席就不一样，不但韧性
好而且更吸汗，就是用篾刀把篾片划得比
纸薄，它也耐用得很。一床好的水竹席，可
以传几代人呢。”

为了印证说的是事实，他接着说：“我
床上铺的那床席子，就是水竹编的。那是
我曾祖留下来的，油浸浸的色，一看就是老
古董。夏天铺在床上，人粘着就津津的凉，
酷暑给人的燥，躺进竹席里就没了。”

他说完顺手一指路边的竹子说：“这水
竹贱得很，有土的地方它就能活。砍了生，
生了砍，砍不绝。用做柴烧都嫌它不熬灶，
但打竹席却是最好的东西。”

我在老邓那里买了一床水竹席，果然
睡起凉爽得很。后来，我也经常介绍人去
买，和老邓就慢慢熟络了。再后来，因为工
作的原因，我离开了滚子坪。这一去就是
很多年。

再上滚子坪的时候，当年介绍我买老
邓竹席的那个人已经是山里脱贫攻坚小组
的成员。我在他开的农家乐里小住，问起
老邓的时候，他说：“晚上我叫老邓过来陪
你喝几杯。”

我还没有回答，他就继续说：“这些年
的政策好，老邓已经是这山里的能人了。
我们村组织就近会编竹席的、日子过得艰
难的山民组成了一个竹器社，由老邓任社
长。山民编的竹席由老邓把关质量，镇上
负责给他们宣传找销路。他们现在手工编
织的竹席，俏得很。”

末了，他还很兴奋地说：“老邓这些年
好运也来得快得很，他在网上教了一个女
徒弟，教着教着，人家被他的手艺折服了，
把自己嫁给了他，现在孩子都两岁了。”

再后来，大约在两年前，我得知老邓建
起了特色民宿。他推倒了原有的破旧的土
房，用山里的竹木修建了别具一格的民宿
院落。

民宿里的墙面是用各式各色的竹席装
饰而成，屋顶则是用编竹席用不上的竹黄
吊的顶。民宿里的家具一应皆是竹子制作
的，甚至连客人用的餐具，皆是他用竹子编
的。最神奇的是他用竹编的汤盆，居然不
会渗出一丁点儿汤水。

夜很深了，我躺在老邓铺着竹席的床
上，屋外的山风把月光从窗口吹进了我的
房间，在微风里散散碎碎的。我枕着竹枕，
躺着竹席，津津凉凉的感觉让人心特别的
安宁。

想着刚才我和老邓在院子里的絮絮叨
叨，我明白，这就是我们普通人的日子，也
是我们静好的岁月。

编竹席的人

□陈劲

盛夏时节，万盛经开区方家山的护林人依
然在进行野外巡查。

早晨6点，护林员向忠禄已经吃好了早
饭。穿马甲、戴袖章、挎肩包，骑上摩托车，他
迎着朝霞出门了。富有磁性的喇叭声紧随其
后：保护好森林就是保护好我们的眼睛……

“老向，你总是这样早哩！太阳大，多注意
点。”路上，老向遇到了晨练的人。他总是这个
点出门，一来二去，大家对他都很熟悉了。老
向轻点刹车，一边回应，一边询问前面几公里
处两棵树观景台的人流情况。

“你放一千个心，政府的防火令我们牢记
心中，况且你那‘大声公’老远就听得见，有什
么情况我们也看着呢。”人群围拢过来，有的人
笑呵呵地指着老向车屁股上绑着的森林防火
宣传喇叭，有的人拿出手机扫着老向胸前戴着
的“防火码”。

方家山，位于万盛经开区万东镇，是万盛
城区的天然屏障，山高林密，景色宜人，核心区
域面积130余公顷，除盘山公路和健身步道
外，其余均为森林覆盖。自从两棵树观景台成
了新晋打卡地以来，不少市民慕名而来。

向忠禄在方家山清凉的晨风中缓慢行驶
着。参加护林工作十多年了，他早将自己融入这
片养育他的土地。方家山哪里有水井、水量如
何，哪里有酸枣树、果味怎么样，哪里的黄葛树是
何时种的，哪里的枫叶最好看，他都了然于胸。

在他心里，方家山就是绿水青山和金山银
山，更是庇护家乡人民的母亲山。

摩托车驶上山顶路面，左边有叉道通山林
深处，右边前面公路护坡悬挂的标语有些松
动。老向靠边停下，拿出工具包，取出锤子整
理加固。

稍后，老向拿着镰刀，斜挎水壶，猫身进
入密林小道探寻起来。密林深处，会偶遇蛇、
野鸡、竹鸡等。他警惕着，也仔细地巡查路面
和山体是否有松动滑坡迹象、树木荒草是否
有折枝或干枯。

上个月，他遇到一条近似小碗粗的灰蛇出
洞晒太阳，吓了一大跳。前几天，他又遇到一
对竹鸡，听到动静竹鸡迅疾飞走，老向用镰刀
探看，发现了5只还未睁眼的幼仔，原来那是
一处竹鸡窝，他马上找来树枝加固。但他第二
天再来，却发现竹鸡已不见了踪影。“但愿它们
能重新团聚。”老向喃喃自语。

不觉间，老向已走过多处山湾。逐渐偏中
的太阳光也透进树丛，拥抱着五色草野，挤得
无名枝条弯了腰、树叶卷了毛。陡增的气温蒸
煮着万物，老向裸露的皮肤开始隐隐作痛，汗
水让迷彩服贴紧了衣背。

他擦擦满脸的汗水，与另外两位护林员张
怀平、杨文明通了电话，沟通了一下彼此巡山的
情况，才又回到公路，驱车驶向两棵树观景台。

中午短暂休息后，下午2点半，老向头顶
烈日，沿着上午的巡山路径，再次重复着日复
一日的护林故事。

护林员老向


